

Lecciones de danzar y tañer instrumentos (1755)

RUIZ JIMÉNEZ, JUAN

Real Academia de Bellas Artes de Granada

[0000-0001-8347-0988](#)

Palabras clave

lecciones de música , clases de danza , maestro de danzar , maestro de enseñar a tañer instrumentos

Las Respuestas Generales del Catastro de Ensenada correspondientes a la ciudad de Sevilla están fechadas el 11 de septiembre de 1755. Dedica las dos siguientes entradas a los maestros de danzar y de tañer instrumentos:

"Tres maestros de danza francesa, a quienes se considera la utilidad anual de diez y nueve mil ochocientos reales de vellón".

"Tres maestros que enseñan a tocar instrumentos, los que utilizan al respecto de tres reales de vellón al día".

En Sevilla, las Respuestas Particulares del citado catastro se han perdido, por lo que resulta difícil concretar quiénes eran estos maestros. Resultan especialmente significativos los elevados ingresos de los maestros de danzar, lo que puede conectarse con la procedencia social de sus alumnos.

El incremento que experimenta en la primera mitad del siglo XVIII la popularidad de "danzar a la francesa" explica la presencia en Sevilla de estos tres profesores de danza. En la ciudad, esta nueva moda debió convivir con las escuelas autóctonas de fandangos y seguidillas. Prueba de ello son los tratados de Pablo Minguet e Yrol *El noble arte de danzar a la francesa y española* (Madrid, 1755), el *Quadernillo curioso de veinte contradanzas nuevas, escritas de todas quantas maneras se han inventado hasta aora, tienen la música muy alegre y con su baxo, compuestas por Pablo Minguet* (Madrid, 1757), el *Arte de danzar a la francesa*, (Madrid, 1758, tercera reimprección, corregida) traducción de *Le Maître à Danse* de Pierre Rameau, y el *Breve tratado de los passos del danzar a la española que oy se estilan en las seguidillas, fandango y otros tañidos. También sirven en las danzas italianas, francesas e inglesas, siguiendo el compás de la música y las figuras de sus bayles* (Madrid, 1764, segunda reimprección).

Con respecto a los "maestros de tañer", hay que dejar constancia que el Catastro de Ensenada debía recoger únicamente aquellos que declaraban este oficio como su principal ocupación y a los que, en la práctica, deberían sumarse todos aquellos organistas y ministriales que tradicionalmente incrementaban sus salarios con las lecciones privadas que impartían en sus casas, en ocasiones regularizadas mediante los correspondiente contratos de aprendizaje.

Fuente:

Archivo General de Simancas. Dirección General de Rentas, primera remesa, libro 560. *Sevilla. Respuestas Generales del Catastro de Ensenada*.

Bibliografía:

CAMARERO BULLÓN, Concepción; VILLA RODRÍGUEZ, José; CAMPOS, Jesús. "Sevilla y el Catastro de Ensenada" en *La Sevilla de las Luces*. Sevilla Ayuntamiento, 1992, pp. 258, 264.

Publicado: 14 Dic 2016 **Modificado:** 20 Ene 2025

Referenciar: Ruiz Jiménez, Juan. "Lecciones de danzar y tañer instrumentos (1755)", *Paisajes sonoros históricos*, 2016. e-ISSN: 2603-686X.
<https://www.historicalsoundscapes.com/evento/584/sevilla>.

Recursos



Pablo Minguet e Yrol. *El noble arte de danzar a la francesa y española* (Madrid, 1755), p. 1

[Enlace](#)



Pablo Minguet e Yrol. *Arte de danzar a la francesa* (Madrid, 1758), p. 1

[Enlace](#)

https://www.youtube.com/embed/mHopNpmZLnU?iv_load_policy=3&fs=1&origin=https://www.historicalsoundscapes.com

"Minueto". Quinteto op. 11, nº 5. Luigi Boccherini